

# *A 68 años de la Bodeguita del Medio*

---



La Habana, 26 abr (RHC) La Bodeguita del Medio, considerado el restaurante más famoso de Cuba, cumple este jueves 68 años de ser abierto en La Habana Vieja.

Este día pero de 1950 se inaugura La Bodeguita del Medio en la calle Empedrado número 307, entre Cuba y San Ignacio, cuyo atractivo más importante, además de la comida, es que en sus paredes aparecen más de dos millones de firmas de sus comensales provenientes de todas partes del mundo.

Ese establecimiento constituye una verdadera novedad para los turistas, además de la típica comida cubana, que tiene el sabor de las recetas más tradicionales del país.

Allí se dejan fotos, grafitis, objetos diversos que engalanan el barroco lugar, estrecho pero sumamente acogedor.

Es un lugar que compartieron desconocidos peregrinos con famosos como es el caso del actor Errol Flynn o quien fuera presidente de Chile Salvador Allende.

En 1942 Ángel Martínez compra la bodega La Complaciente en la calle Empedrado de La Habana Vieja para convertirla en lo que es hoy luego de varios vaivenes.

Ese sitio se transformaría en Casa Martínez donde se vendían productos típicos y se daban algunas comidas, y la gente acudía con sus amigos.

Sería el embrión de la actual Bodeguita, y al poco tiempo de que abriera sus puertas empezaron a acudir personajes relevantes como Gabriela Mistral, Agustín Lara, Pablo Neruda, Ernest Hemingway, Nicolás Guillén, entre otros muchos (en 1950 propiamente adoptó el nombre actual).

Incluso, existen misterios alrededor de su historia, pues el difunto periodista Fernando G. Campoamor confesó que Hemingway nunca estuvo en este lugar, pese a que allí existe un cartel sumamente célebre que confirma tal asistencia.

El misterio apunta a que el propio Martínez, con un grupo de amigos, entre los que estaba Campoamor decidieron a manera de broma colocar un gráfico con ese texto, que el periodista -amigo del escritor estadounidense- preparó al conocer su caligrafía.

Cierto o falso, en la pared principal del restaurante se encuentra esa prueba de que el autor de "Por quién doblan las campanas" estuvo allí.

Después de 1959 la Bodeguita del Medio cerró por diversos motivos, y desaparecieron algunas fotos importantes, pero posteriormente reabrió con su atractivo tradicional, que impulsa a muchas personas a visitarlo.

Incluso el Poeta Nacional cubano Nicolás Guillen dejó un soneto dedicado a la Bodeguita que la califica, cuando uno de sus fragmentos señala: La Bodeguita es ya la bodegona, que en triunfo al aire su estandarte agita, más sea bodegona o bodeguita, La Habana de ella con razón blasona...

Es el lugar ideal para los frijoles negros dormidos, el cerdo asado en su jugo, los tostones y otros preparados que identifican a los cubanos. **(Fuente: [PL](#))**

---

<https://www.radiohc.cu/de-interes/caleidoscopio/160837-a-68-anos-de-la-bodeguita-del-medio>



**Radio Habana Cuba**